

唐の太宗

李賀は、その詩で幾たびか帝王をとりあげたが、かれが属する幽冀の皇帝を召して歌つてい
るには、「馬詩」(+ニ首)の第十六。

唐劍斬隋公 唐の諸侯 斬りし太宗
拳毛圓太宗 拳毛也驕 召させたまひき
雲燐金甲重 金のよぐひの 重き いとひや
且去悲風 つむじ風 とゞへ 歌せつけ

校本番号 2077(古代の詩歌番号 10721)

だけだ。この「馬」詩の大宗への讃嘆にはかる一つの四節にはる。

では、劉の太宗への関心は、どのような色彩を帯びたべう。「馬詩」にやの一面があらわして
いると考えてよい。従つて、この詩の分析が一つの解説をひき出してくれるだべう。

唐の太宗の詩文と賀の詩との間に、ある類似が存するように思つてゐる。その類似を分析す

るところが、また一つの解釈を引き出していくべきだうか。

「（一）一つめどにあげるにあたって、唐の太宗ないし皇帝と李賀の祖先たちとのかわりかたを特に顧慮した。能緒「李神通」「房玄」「楊炯」「虞世南」などがこの氣での参考になるだう。

二

まず「馬詩」第十六について考える。「（一）詩はわざりにくく、注家の間でも微妙に意見がくらちがう。その違ひ四つ問題にならうと思ふので、主だったものを羅列する。」

劉良翁はいう、

語は疎遠ならず。甚だその過を言ふ。一れ語孫の語。

はじめの「語は疎遠ならず」は難解だが、疎は疎が多い、とか、平でない、とうほどの意、疎はぢぢむ、とか、「まかい」とかの意で、疎遠とは、根柢のないよいかけ人の、とうほどの意であろう。次つて「語は疎遠ならず」は、思いつきの好い加減なことばではない、というこだらう。統へ句口、出ゆるいの大切さについて説う。作者が皇帝の親族の子孫だから「（一）吐き得た」とばだ、といふのである。

せつたぐやの通りだが、さて、「比比」といふ、よしとするのか、そうでないのか、どちらども、（一）の釋義では、はつきりしない。語氣からすれば、よし、とする方に頗くようだけれども。

眞正子はいう。

唐の太宗・劉黑闥を伐ちしどき、駿馬の「拳毛驥」と名づくるを有しき。杜詩に「齒田は太宗の拳毛驥」と。○駿は一に駿に作る。

蘇の詩に「拳毛」が拳毛驥のことである。それが、太宗が劉黑闥を討つたときの乘馬だと。いつ一時は以後の詰注が踏襲する。(一一)に引く杜甫の詩は「韋諷錄事宅讀曹將軍驥圖馬圖」(10727)である。

眞注に校記が出たついでにいつ、「銅」を宋蜀本・金刊本は「銳」とする。「拳」を王琦注は「巻」とするが誤り。「駿」を宋蜀本は「駿」とし、元刊本と曾注・王注は「駿」とし、朝鮮本は「駿」とする。駿・駿字は字書にみえず、駿け風の俗字で、駿はつむじ風である。駿は駿と區別でやはりつむじ風、旋風である。駿・駿は旋をあやまり記したものかと思われる。

唐の武徳元年、宇文化及は楊帝を江都に弑す。恭帝は位を唐の大宗に譲り去。昭陵の六馬の図は、刻して秦中にあり。その一を拳毛驥といふ。黃の馬にして黒き喙・劉黑闥を平げしと云ふ。列仙伝に「玉子なるもの、五行に隨しく、能く飄風を起す。また、泥を丸めて馬となし、一日千里と。蓋「一」に「八」に「一」やしくも時の用となれば、或て負いしと云ふの重きを兼ねんや。また力をつくしても、て駿駿せんのみ」と。

隋の恭帝の位を譲り受けたのは唐の高祖であって、太宗ではない。「駿」に「驥」の別字。

は口先の黒い美馬である。つむじ風が玉子にちなむとすれば『列仙伝』を読み直し、その本文が曾注の説くような方向の思考、感情を示すものかどうかを、確めてみる必要がある。李賀はほどんど常に、古典を正確に読み、典故として引くときには、古典の意を十二分におのれの詩の効果に取りこんでいるからである。玉子の伝については後のべる。

姚文寔はいう。

高祖の盾を平げしどき、始終、兵柄をもって太宗に屬せり。鷹風は回風なり。李密、留守して壇に登る。疾風その衣をうち、ほとんど仆れんとする。またしばしば回風ありて地に發す。のち太宗は鼎を定め、密は謀に伏せり。これ高祖の唐公たりしどき、すなわち兵をもって太宗に屬せしは、その勇銳精勤、ついに大業を成さんことを知りしをいう。祖宗創業の艱、念うべきかな。

詩中のつむじ風を、李密が帝位につこうとした時に吹いた風に見立てているのらしいが、それと詩の馬とどんな関わりがあるのかよくつかうめ。高祖を乗り手、太宗を馬に、たぐえているらしいが、それは無理だろう。

王琦は、『長安志』を引いて、太宗乗用の六馬の石像は昭陵（太宗の墓）の後にあり、刺さった矢を自ら抜いているのが拳毛驕だ、と説明したのちにいう。

詩意を玩うに、拳毛驕は必ず隋の公侯の乗りしどころのものならん。その人すでに唐に殺され、その馬は遂に太宗の得るところとなりぬ。事に遂して考うるなしといえども、詩語甚だ

明らかなり。旧解は曲曲に過ぎ、いまだ是ならず。「嫌う美れ」とは、旁観者に謂いて、「」の馬の金の甲の体につきありて行きするに難からんを嫌うなけれ、且つその去きて飄風を遂いて軽捷なること故のことを見よ」というなり。『說文』に「飄風曰回風なり」と。ナだし風の回旋して至つて疾速なるもの。飄風を捩うとは風を遙うの意。

旧解にわかりにくいくらいがあり、「じつけも渾ることに確かだが、王氏のいふほど「詩語解明ではない。「嫌う美れ」を傍観者にむけたことばと見るのは、たぶん王氏の独創である。

方世舉はいう。

參毛驥によつて真観の時を憶う。天策開府より參禪に聞るまで、才を認め廻を論す。正に懸を得て功を成せしがごとし。

鈴木虎雄はいう。

唐の太宗は劍を挿げて隋の貴族たちを斬つた。それは駿馬參毛驥を所有してそれに騎つてはたらいたからだ。馬よ、いかに金鉄の鎧が重くとも嫌うな。サムライはやへ縛じだしてつむじ風を抜えるほどに速く駆ることだ。

景文の不分明など一ノ矢を、不分明なまま正確に訳す、という美で鈴木注はすぐれ、古はその一例といつてゐるだらう。語訳の「參毛驥の如き駿馬はよく駆べりをこづ」に保留をつけたうえでわたしはこの訳に左袒する。

葉慈寺の解は、「金甲」の注に「田高書」の「田世充の兄の子の琥は萬歳侯の軍中に使はれて

キ、場帝が乗りし御馳に乘り、鎧甲はなはだ鮮かにして軍中に往来し、もって衆に誇る」という記事を引くほかは王注と同じで、最後に次のようにいう。

これは良馬が主を得たら重仕をおそれないのを借り、後保の人もまた正にこの通り、といつてているのだ。

斎藤昭はいう。

唐軍の劍は隋の公侯を斬ったので、その東馬口唐の太宗の所有に歸し、拳毛騎といひられて名聲が高まつた。戦場を駆馳するため馬ながら金のよろいを着せられたが、いくら重くとも、イヤとはいうな。りばな主人を得たのだ。つけ、つむじ風に東つて、あっぱれ、手柄をたべよ、

この解はほとんど王注を踏襲し、「嫌う真ち」の部分は鈴木注に従うものようである。

陳弘治はいう。

接するに「これ上首と同じ處。乃ち長舌、馬を藉りて以てその抱負を喻えしなり。

上首といつのは「馬詩」第十五である。

「馬詩ニ十三首」は連作で、その排列構成にも實の意思が動いているようである。連作中でも區々合つた第十五と第十六を一組のものと見ることに意義がある。(わたしの見るとこでは、『馬詩』は二首一組で十一組。第二十三はその總題、走詩でいえば「れ」わが万葉でいえば反歌にあたるものではないか)

「馬詩」第十六についての諸家の解釈は、おのおの違つてゐるが、太宗を英明の天子とし、この一首を李賀の大宗への尊敬・唐室への勤王の情を表明するものと見る点では一致するようである。だが、果して、この一首の目や、すものが、そんなどころにあるのだろうか。

注家たちがそのような方向で解釈することに理由がないわけではない。
第一 李賀は、唐朝の官吏である（あるいは、あつた）。官吏がその朝廷の天子を名めしでうたう詩は頌讃以外のものではありえない。

第二 賀は、現に、唐朝讃歌をかなり数多く作つてゐる。（拙稿「頌歌」をみよ）

第三 注家の多数が旧中国の官吏またにそれに準ずる知識人であつて、帝王に対する觀念は、磁石に対する鉄屑のように一定の方向にしか動けない。知識としてはその制約から自由な判断を下しても、表現する場合には、詩文の評注といった形式においてであつても、制約の外に出る「ことはできない。

「馬詩」第十六が、賀の生前に発表されたものならば（たぶんそうであろう）、これを世人が太宗讃歌とうけれどることを承知の上で発表したであらう。その限りにおいて、詮家の解釈は、みな正しい。しかし、この詩の裏面あるいは深層においても、その表面から人々が受けとったものと同じ方向の思想・感情しか見られないかどうか。

賀が頌歌を作ったのは元和三年ハ・ハ十八歳以前で、諱事件以後には見かけない。「馬詩」第十六が頌歌だとすると、その作時は、わたしの推測では元和八年ハミ二十三歳、奉礼郎の官を辞する前後だから、唯一の例外ということになる。だがこの詩は、単純な頌歌と見るには都合の悪いパトスがあり、パトスを支える条件がある。

李毛騫は劉黑闥討伐の時の大宗の乗馬であつたとは諸注に一致するところだ。

ところで、劉黑闥討伐といえば、拙稿「李神通」でのべたように、賀の祖先の神通は、武徳四年九月、風雪に乘じて進撃したが、途中で風向が逆になり、大敗した。五年の二月から三月にかけて、太宗（当時の秦王世民）は六十日の持久戦のうち劉黑闥に大勝した。しかし黒闥が決定的な打撃をうけたのを、その十二月、太子建成のひきいる軍隊によつてであり、黒闥は逃走の途中その部下に執えられ、建成のもとにおくれ、斬られた。斬られたのは武徳六年正月だった。

武徳九年、天子の位についた太宗は、論功行賞を発表し、不満のあらものはいえと言つた。そのことばにつられて不満をのべた神通に対して、太宗曰く「叔父さんは……劉黑闥が残党を糾合したときは向い風をくって逃げた……し」といつて一蹴している。

劉黑闥、つむじ風とづけば、その次に必ず李神通のぼる敗けと出るであろうほど有名な開国当時の話柄、大鄭王家の恥辱である。この恥辱を暗い背景とし、太子建成らの功績をめりつぶした上に、輝かしくクローズ・アップされているのが太宗の勝利なのだ。

他の詩人なら話は別である。李神通の子孫の李賀が、いくら天子をたたえるためであつても、

劉黑闥にゆかりのあるものと、つむじ風とをセットにして、うたつただろうか。まだその中で、注家のいふほど素直な感情で「りっぱな主人を得たのだ。つけ、つむじ風に乗って手柄をたてよ」と叫びえただろうか。

これが「馬詩」第十六を草縄な頌歌とみることに対する第一の趣旨である。

季毛驕が、王注のいうように隋の諸侯の乗馬だとすると、すると、この馬は旧主を殺した仇敵に仕えて忠勤をあげんだことになる。太宗によって凌煙閣に肖像を描かれた功臣には、旧主の仇敵である太宗に仕えた者が多い。それだけならば季毛驕と功臣の対比は間然するところがない。しかし神通は、終始一貫、高祖と太宗とに尽して来た男であり、どうやら旧主をすべて太宗の功臣となつた連中を見やげていたらしく、そのシッペイ返しに、かれらの筆になる歴史や記録の中で、「てんてんにや、つけうれることになつたのであらう。賀は神通の子孫だ。その賀が素直に単純に凌煙閣の功臣をたたえただろうか。

毛驕を斬られた隋公の乗馬とするのは、王詩とその遺嘱者の独断にすぎない。

これが第二の難奥である。

神通の子の李孝遂は則天武后に仕えて犬馬の勞をいとわず、しかも逆賊の名を蒙って、海南島に流された。その子孫の賀が、さうにまた犬馬の勞を歎吹するだらうか。こついえは「鷦鷯太守行」(1017/2066)の「玉龍を提携して君が爲に死せん」を挙げて反駁する向きもあるかも知れぬ。だが、あれは初期の作で、賀の思想は誇事件を境にして大きく変化し、「馬詩」は変化した後の作

たんだ。

「」が第116回である。

116回の脚本からして「幽鬼」は十六回、単純な復讐と取扱うにかかるところは「鬼」とした。それなりに「幽鬼」の裏面から二に深層にあるの何か。116回をもつて一度極力考えてみなければならぬ。それに「幽鬼」は十五回から換算して116が便直だ。

四

不從桓公猶
同能伏虎威
一朝滅魏出
萬取特師隊

桓公の猶に從かずば
夷々じく機のあらんや
萬三ゆふノヒヨでなば
萬ヒテ 脊杖棒ひて飛ばむ

2076(20720)

116回の脚本からして、田畠が嘘もハサレバ、概略法をせんぐるに付けて讀むのが下、116回は「」と標題注を引き、必ずしに応じて他に及ぶことじゃぬ。

齊の桓公が「」に田畠に会わせるが、彼の乗馬ノリでお世すゆのやなかつに付・虎を捕伏せしめと云ふが、なかつたゞべ。しかし、二番目は「」のさきから「」と云ふが、

れば、見よ、そのときは馬を払うて飛んでゆくだろう。

・桓公獵 齊の桓公、姓は姜、名は小白。春秋時代の五霸の一つ。管子に「桓公 管仲に問うて曰く、今、寡人馬に乗るに、虎、寡人を望見して駆て行かず。其の故何ぞや。管仲對へて曰く、意ふに君、駆馬に乗りて済桓し、日を迎へて馳せたるか。公曰く、然り。管仲曰く、此れ駁象也。駁は虎豹を食ふ。故に虎變へるなり」。・溝鹿 溪澗山國の地をいう。馬が溝にあるのは、豪傑の士が草野に潜伏しているのにたとえられる。

引用の文は「管子」小問篇にみえ、そのすぐ前に次の文がある。

桓公、位を践み、社に嘗し、廟祓らしむ。祝の鳩已疵、肝を献じ、祝つて曰く「君の苛疾」と、かく虚多く実少きを除わん」と。桓公説ばず、目を瞑らして祝の鳩已疵を見る。祝の鳩已疵酒を授けてこれを祭り曰く「また君のえせ賢ニヤ、にこまニとの禮をこ与えたまえ」と、桓公怒り、またにこれを誅せんとして、いまだせず。以て管仲に復ぐ。管仲、ニコにあいて桓公のも、て靈たるべきを知るなり。

さて、「管子」の文によれば、馬のまだらな毛色が虎をおじえさせ、そのおかげで乗り手の桓公が虎の害からのがれたのだ。桓公の威光を借りて虎を潛伏させたのではない。

鄭がこの故事を正確に使っているとすれば「馬詩」第十五の素直な読み方としては、次のようになるだろう。

甲 馬がいくら立派だといつても桓公のような権力者の獵の伴をするという機会を与えられ

るのでなければ、虎を撃伏させることはできなかつたろう。

乙 そうじどうか。馬にはそれだけの才能がちゃんとあつたのだ。桓公に従おうが従うまい
が、いったん悪条件から抜け出さ、えすれば、みよ、^{要を}松つて乗ぶのだ。

方世挙が「虎すらまさに伏すべし、いすくに往くとして遅なるべからず、らんや」というのは、
右のように解した上での評語ではなかろうか。

もつとも、対話と見ず、斎藤試のように解しても不都合ではない。そしてその場合、第一行
第二行は、故事とは反対となり、この詩全体が痛烈な反語となる。

第十五の反語の響きは、第十六にも及ぶ。

太宗が隋の諸侯を斬りえたのは、拳毛騮のおかげなのだ。桓公の馬にしても拳毛騮にしても、
それほどの能力をもつならば、おのれの運命をいずれの方向にでも自ら定めうるだろう。
自らの意思によつて権力者に仕えるならば、戦場に引き出され、金甲の重さにも堪えねばな
らぬ・おまえはそれに堪えるだろう。

だが権力者が野望をとげた後、馬はどうなるか。太宗の本質は何か。祝の巣已疵が看破した桓
公のそれとそつくりではないか。かれはいうだろう、あれについていたからこそ、お前にこれだけの
働きが出来たのだ。金甲の重さを嫌うな、と。

金甲の重さを嫌わなかつたおまえは、背上の主のかわりに矢をうけとめる。主の心は天下に向
つていそがしく、おまえの体がうけとめた矢は、お前の口で抜きとうねばならぬ、おまえは人の

手を借りることを欲せず、自らの意思でそれをするだろう。矢は抜けても痛みは残る。その痛みは終身おまえが負わねばならぬものだ。

戦場から帰って老い衰えたとき、おまえを待つのは何か。「馬を華山の^{さく}陽に歸し……天下に服するなきを示す」（帝書・周書・成）といふ「聖人」の教えの通り、水草に乏しい野に放て、「自生自死」させてくれるであろう（「貞新」参照）

『列仙伝』にいふ。

王子、姓は章、名は震。南郡の人なり。少くして衆經を學ぶ。周の幽王これを懲せども出でず。乃ち養じて曰く「人、世間に生れ、生を去る」と転た遠く、死を去る」と転た近し。しかるにただ富貴を會つて性を裏うを知らず。命尽き^{（死）}絶えて則ち死す。位は王侯となり金玉は山の如きも、形を灰土となすに何の益あらんや。ただ神仙として世を渡り、もって無窮なるべきあるのみ」と。乃ち孫子を師とし……別に一家の法を造り……五行の意に精しく、その微妙を讀べて、もって性を養い病を治め、災を消し禍を散じ、能く魏風を起して暉を發^{（ひらめ）}き、木を折り、雷雨雲霧となし、能く草芥瓦石をもって六畜^{（牛馬）}虎となす……弟子と行くに各泥を丸めて馬となし、これを専えみを目を開じしむ。須臾にしてみな大馬となる。これに東リ一日に行くこと千里……のち峻嶺山に入り、丹を合し、白日昇天す。

轡毛驕よ、おまえも王子のように権力者のもとを去り、かれの泥馬のように自由に千里を行せ、旋風をまき、おこして白日に昇天するほうが、どれだけいいか知れぬではないか。

「幽霊」第十六回、わたしが如何に読む。曲田耕太とは、寧の場面、寧の畠山の出陣に入心へ入る意味するだけだ。それで、畠山の出陣に入ること、權力か？？？？？？？？？？？？？

武帝漫神山
燒金得紫煙
廬中燭肉馬
不解上青天
神仙を以てし武帝の
練金術も紫煙得しのみ
廬にはただ 肉の馬
青天に上のすゞなし

四

2084 (20728)

寧の太康に対する感情のなじみで語らう。このものであつたろう。しかし、せんじはない。
やがてなれば、かれは太康に対して冷淡、なしし無関心でありえたが、ところど、さうではなかつたようである。

けたしか、「唐の歷代の皇帝の詩文をまとめて読んだ。そのとき、太康の詩文に寧の詩の一昧
通するものがみると感じたが、寧なる偶然にすぎないだろかと考へ、深く氣にぐるみるゝに
しなかつた。

賀の詩を考えていりくと、どうしてもかれの祖先につき、あたる。その祖先と太宗とのかかわりの深さが見えてくると、さきに偶然と考えたあの感触が、別の意味をもってよみがえつて来る。よみがえるものはおぞましく、墓場を掘りかえして散乱するのは黄変した骨にきまつてゐる。

さたない骨を取り出して、これが誰それ、という式の研究なるものが、文学の領域にもないわけではない。わたしは、しかし、そんな種類の研究は好きではない。廢墟した皮膚は、かつては小町の肉体の一部であつたにしても、剥ぎとりるという暴力によって、小町ならぬ世界に組みこまれてしまつたので、それは小町ではない。小町の肉体も、深部で支えているのは骨であるに違いないが、骨などどこにもないとしか思えないのが小町の肉体なのだ。ない骨を小町から掘り出して何になろう。李賀の詩から、皮膚を剥ぎとり、骨を掘り起して、何になろう。

だが、また考えてみると、李賀は小町ではない。小町から皮膚を剥ぎとり骨を掘り起し、その皮膚その骨を示してこれを小町だと強いる、暴力の虚偽を、暴露することによつて、そこにはない裏実の小町を幻出する鍊金術師だったようだ。わたしには感ぜられる。わたしの考えが誤つてしまいならば、賀は、暴力の幻出する虚偽を逆手にとつて、骨も皮膚も剥いだかもしだめ。かれの方法をやぐるために、わたしもまた、おぞましい作業を避けるわけにはつくまい。

物の太宗の「帝京鑑」十卷に、此二詩文もかゝれて収載されてゐる。書いた代数は十四年であるがかかる。その第二遍。

朝廷での政務をすまし

聖文館にしてづく事あるゆ

ひつぎを開けば神聖な絵図

じもとくは古代の文章

縦じ糸がきれたうつなぎ、

書帙をのべて口また巻く

これにむかえはついてまでも

机によて古典を見ていたくなむ

さて、第五句の「書縫斷仍續」。断、あるいは統、を單独に使うことは別に珍しくない。

ない。が、二字を組み合せて、断〇統、または断統として使うことは、前代の古典にはあまりない。漢の高祖の孫の劉安が編纂した『淮南子』の説山訓に「神蛇は能く断られて復た統びれども、しかれども人をして断るなからしむる能わず」というのが、まずは古い例である。唐人が文章の典例と仰いだ『文選』にも見えぬ。意味の上では似た「將に絶えんとして復た統く」の語が成公翁の「嘲賦」にありけるけれども。

前人の詩文に使用する「二の断、統を、太宗曰、「入憲闈」(00020) に「素猿の断続する声」

(00002) 故案観壇掛

ともちい、「書物」(0004)に「断続して氣まぐに沈まんとす」とかこ、「誰の魏散幕」(00057)にて
「袁荀時に断絶す」とうたうのである。

李賀もまた「夢中思」に、

新桂如蝶画
秋風吹小綾
行輸出門去
玉鑿碧斷綫
月軒下風露
曉庭曲幽清
誰能事貞素
卧聽莎雞泣

画の「一」と、桂の新葉
小さや綠 吹く秋の風
門を出で 車 去り
鈴の音 韶きつ やみつ
月かけの軒に 韶 みが
かかけしや 晓の庭
むなしきふしど ひとり守りて
「づれせ つづる 間けどや

とつたい、「有所思」にもまた、

去年陌上歌離曲
今日君書遠遊蜀

去年 まちかどに 別れの曲を 歌ひしが
今日 こゝ君の文にいふ 蜀の人へ 遠く旅す と

3160(20804)